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蔡英文當選總統　台商盼兩岸持續和平發展

據旺報、中央社1月17日報導，台灣總統大選圓滿落幕，台企聯郭

山輝總會長表示，恭喜民進黨蔡英文主席當選，期望未來兩岸能持續和

平穩定發展，同時，也能維持現有的溝通機制，已簽訂的23項協議不

受影響。

郭山輝總會長也說，相信蔡英文主席重視台商，會有智慧處理兩岸

關係，而大陸台商共同的心願，就是希望蔡英文主席未來能帶領台灣走

出美好方向，並讓台商永續發展，同時，海基會這個「台商之家」一定

要發揮溝通平台的功能，讓兩岸溝通管道和機制不會中斷。

台企聯發言人、上海台商協會葉惠德榮譽會長表示，選舉已經結

束，台商們都希望未來新政府能好好執政、在野黨好好監督，這才是民

主選舉的意義，要持續往前走，對台灣才會有好的發展。

大陸高新技術企業新規定　影響台商納稅

據經濟日報1月12日報導，2008年新版「企業所得稅法」生效後，

台商在大陸的稅收優惠幾乎完全消失，於是「高新技術企業」的15%

企業所得稅稅率，便成為所有台商最關鍵的節稅重點，惟「高新技術企

業」的認定標準在知識產權、人員比例、研發費用、高新產品收入比例

等，都有很高的門檻，實務中真正能滿足這些條件的台商幾乎是很少。 

2015年10月大陸官方發布了「高新技術企業認定管理辦法」的徵

求意見稿，2016年正式實施後，將同時廢止2008年制定上述認定標準

的172號文，對比前後高新技術企業認定標準差異，主要在放寬台商難

以達到的科研人員比例和研發費用占比等指標。 

一、科研人員比例 

此次徵求意見稿明白表示，將取消科研人員須占當年職工總數

10%的要求，而且不要科技人員一定要是大學專科以上學歷，同時，

科技人員的占比也原先的30%下降到10%。 

過去很難滿足大學專科學歷要占30%的要求，雖然實務中有台商

通過依照生產、銷售、研發等職能將公司進行撥離分立，把高學歷員工

集中在研發和銷售公司中，以達到滿足「高新技術企業」科技與科研人

員的門檻，但總是會衍生管理或稅務成本的問題，未來新規定生效後，

台商就不需再如此大費周章。 

二、科研費用占比 

這次徵求意見稿針對科研費用占比分層進行簡化，僅區分為2個檔

次，也就是以2億元人民幣（下同）銷售金額作為界線，最近1年小於2

億元的企業要申請高新技術企業，研發費用占比不可低於4%，若是銷

售收入在2億元以上，則不可低於3%。 
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三、核心知識產權認定 

過去，在核心知識產權認定上，172號文允許企

業可以通過5年以上的獨佔許可方式，承認主要產品

核心技術擁有自主知識產權，但實務中，由於獨佔授

權合約通常具隱秘性，主管機關要監管非常困難，所

以此次徵求意見稿取消了「獨占許可」類型，未來將

不再允許核心知識產權獨占許可的方式。 

最後值得台商注意的是，徵求意見稿強化了取得

高新技術企業後的後續監管措施，要求公司須於每年

4月底前，在「高新技術企業認定管理工作網」填報

上一年度知識產權、科技人員、研發費用、經營收

入等年度發展情況，累計2年未填報年度發展情況報

表，就有可能被取消高新技術企業資格，當然，如果

自己申報的資料日後被官方證明有誤，那就得面對被

追回稅款和繳納滯納金等連串處罰。

2016年起大陸開放二孩　台商看好市場

據旺報1月1日報導，2016年1月1日起，大陸正

式全面開放二孩，上海台協母嬰工委會主委、廣禾堂

董事長鍾宇富表示，未來大陸母嬰商機看好，但也坦

才會明顯增加。但他也不諱言指出，過去未到大陸布

局，現在才準備搶進的人恐怕來不及，因為現在的投

入成本相對比較貴，商業地產、投入設備成本高，且

法令法規也都更嚴格了。

電商衝擊實體通路　台商應積極轉型

據旺報1月4日報導，大陸電商網購發展迅速，

對實體通路造成壓力，在此趨勢下，不少台資企業

已開始布局線上業務，例如85度C、廣禾堂都已經著

手，而上海台資烘焙業者宜芝多，明年也規劃將重點

發力於O2O的整合。

台商在大陸布局早，對於市場、傳統通路普遍熟

悉度高，但面臨網路電商衝擊，過去10多年來在傳

統零售店、百貨公司等經營經驗，在線上卻往往不管

用。

其中月子領導品牌廣禾堂，在台資企業中電商表

現突出，目前線上占總營收約一半，去年雙11時，

更突破600萬人民幣營業額，並首度擠進大陸嬰兒與

孕婦產品前10名。

廣禾堂董事長鍾宇富表示，在電商上做的好的台

中共當局宣布施行全面開放二孩政策，一般預估，伴隨新生兒的大幅增加，食

品、服裝等「大消費」相關行業需求也將水漲船高。

©法新社

言，還沒來的業者現在想搶進，恐怕

太慢了。

鍾宇富表示，大陸鼓勵每個家庭

生2個小孩，雖然很多人認為只是政

策開放，不一定會生，因為生活壓力

大，但母嬰行業普遍認為商機將蓬勃

發展。有數據指出，大陸總共符合生

育年齡女性數約9,000萬到1億4,000

萬，符合政策並生下二胎的數目，應

該每年最少會有200萬，甚至300至

800萬。鍾宇富認為政策開放後，影

響最大將是黨、政、軍、教、國營事

業單位，這5大族群將是受政策開放

而生育率增加最多的族群，因為能夠

生也負擔得起。

現在全面放開二孩，短期內可能

改變不明顯，鍾宇富估計至少要2年
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商確實不多，而廣禾堂開始布局電商可說是被仿冒者

「教育」出來的，因為山寨幾乎都在電商上。為了線

上布局，廣禾堂建立專門團隊，雖仍在公司體系內但

相當於獨立公司運作。

鍾宇富建議，電商布局首先一定要進駐幾個主要

電商，像天貓、京東，和產業中主要平台，以他們來

說包括寶寶樹、媽媽網、蜜芽寶貝；二是要建立專門

電商團隊，且產品路線要規畫好，並建立化解線上與

實體通路衝突的機制。

在大陸行動支付發展迅速下，宜芝多董事長蔡秉

融表示，線上布局已是大勢所趨，他估計今年會是線

上與實體通路的交叉點，不只線下品牌走到線上，線

上品牌也會走到實體通路上。蔡秉融表示，許多台資

企業對於布局電商有些遲疑，擔心線下尚未鞏固好就

做電商，團隊會亂掉，且一開始一定燒錢，要買什麼

關鍵字、如何配合電商活動都需思考，而宜芝多雖早

就有進駐天貓等平台，但目前效果不佳，而線上與實

體通路的整合將是宜芝多今年的重點。

2016年台灣名品展　首場4月份於蘭州舉辦

據工商時報1月15日報導，外貿協會董事長梁國

新表示，2016年對大陸市場的開拓，主要將以「一

帶一路」（絲綢之路經濟帶和21世紀海上絲綢之

路）為內容，台灣名品展方面，西北內陸的蘭州市將

率先於4月14日登場，貿協還將率領廠商深入中亞與

南亞做拓銷工作。    

今年度的台灣名品展將規劃在甘肅蘭州

（4/14）、河北邯鄲（5/13）、內蒙古呼和浩特

（6/10）、天津（7/7）、吉林長春（8月）、江蘇南

京（9/17）、北京（11月）陸續登場，貿協並新增

福建福州台灣精品推廣活動。其中，作為大陸西北地

區重鎮的蘭州市，為首次舉辦台灣名品展。

外貿協會黃文榮表示，選擇蘭州，除了希望把台

灣名品展進一步推向大陸二、三線城市，另外也是看

中蘭州在「一帶一路」門戶地位。至於福建福州，雖

然當地很熟悉台灣產品，但福州為「海上絲路」重點

城市，貿協希望提升台灣品牌在福建的形象與地位，

故選擇福州做台灣精品推廣活動。

黃文榮也提到，貿協將爭取降稅商機，今年大陸

降稅項目達787項。譬如，以淨水器來說，過去台灣

賣到大陸需要徵收20％關稅，但如今關稅為零，給

台灣的優質淨水器產品帶來機會。同樣受惠的，還包

括五金、工具機零組件、機械、綠能等產業。

台商瞄準大陸「新消費」商機

據旺報1月10日報導，「新消費」這個名詞最近

在大陸非常熱門，主要是大陸轉換經濟發展模式，希

望從內需帶動經濟成長。「新消費經濟」起源於大陸

國務院2015年11月印發的「關於積極發揮新消費引

領作用加快培育形成新供給新動力的指導意見」。意

見明確指出，「服務消費」、「資訊消費」、「綠色

消費」、「時尚消費」、「農村消費」和「品質提

升型消費」等6大領域，將作為消費升級的重點領域

和方向。而不少台商不論是觀念或技術都處於領先地

位，正瞄準這塊商機。

其中，「綠色消費」就是以保護消費者健康為主

旨，符合人體健康和環境保護標準的各種消費行為和

消費方式的統稱。而綠色食品則是指無汙染、安全的

營養類食品，據最新報告顯示，大陸民眾對食品安全

的擔憂明顯加劇，在過去的8年當中，關注食品安全

的人增長了3倍。

青島泰興生物工程有限公司總經理卓秋堯表示，

在大陸經商20年，有感於大陸隨著經濟條件提高，

民眾對食品安全日漸重視，他看準了山東萊西市農業

發達，相關配套條件佳，從台灣引進世界先進的農業

生物生產技術，生產有機肥料等產品。結果不僅提高

了土地的生產力，生產出來的農作物也好吃得多，不

少民眾願意高價搶購。

台灣著名的芒果冰業者「福氣塘」，經過了長期

的觀察，也於去年底進軍大陸，在上海開了第一家門

店，「福氣塘」標榜天然又好吃的愛文芒果，自家在

屏東擁有芒果山，新鮮度與品質可以完全掌控，且和

天眼山、竹山茶農達成契作協定，原料來源沒有問

題，芒果、檸檬及茶都是由台灣進口，選擇PLA玉米
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去年1 2月，泉

州頤和醫院奠基

開建，海基會林

中森董事長特地

前往祝賀。

製成的無毒杯材，雖然價格高出市面上其他飲料一大

截，但是還是相當受到上海消費者歡迎，預估今年要

開出10家新店。

受到上海台灣人及外籍人士歡迎的上海城市超市

（CITY SHOP），以經營世界各地風味美食、推廣天

然健康食品及有機產品享譽上海，標榜的是「產品自

己進，蔬菜自己種，咖啡自己炒，麵包自己烤」，確保

用最新鮮優質的原料，去年進一步採用了線上線下的

銷售方式，來確保在電商競爭之下，營收仍有成長。

    

福建多家台資醫院開業　健康產業成新亮點

據聯合報1月14日報導，自2015年以來，台資醫

療機構密集在福建開業，如廈門龍邦婦產醫院、福建

嚴復紀念醫院、泉州頤和醫院等，也凸顯健康服務業

成為台閩合作新熱門。     

2015年，福建加快推進社會辦醫，推出29條措

施，通過一次性開辦補助、床位運營補貼、人才培養

補助、建立對口幫扶、購買服務等方式，扶持民營醫

院發展。受此醫改政策影響，台閩醫療產業對接交流

活動更加頻繁，加速台閩醫療產業對接合作。 

去年12月，總投資額達5億美元的泉州頤和醫院

奠基開建，這是目前台商在大陸投資規模最大的醫療

衛生項目，也是由兩岸醫療產業基金投資的首個高端

醫療項目。無獨有偶，由台灣康德醫療聯盟董事長黃

煒峻創辦的福州首家台資專業口腔醫療聯盟企業，隨

後在福州開業。 

據福建省衛計委統計，目前在福建開業的台資醫

療機構除了上述幾家醫院外，還有福州三江口醫院

（琅岐醫院）、福建海西聯合骨科醫院，以及廈門安

寶醫院、愛爾麗（福州）醫學美容門診部、廈門湖里

翔鷺門診部和平潭醫療園區。 

福建省官方表示，目前福建60歲以上人口約500

萬人，發展以養老服務業為代表的「銀髮經濟」需求

迫切、市場廣闊，應鼓勵多元市場主體舉辦健康養老

服務機構。除開放台灣醫師在福建執業外，福建還發

布「台灣藥師在福建自由貿易試驗區執業的管理暫行

規定（試行），明確台灣藥師通過大陸藥事法規培訓

合格後，可在福建自貿試驗區執業。

截至目前，台灣醫師到福建短期執業已達1,282

人次，福建已辦理台灣醫師申請資格認定270人。


